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Открыла и провела заседание 
начальник отдела семейной 
политики и демографии де-

партамента социальной политики 
Орловской области Елена Валерь-
евна Назарова: 

— Прошло три месяца 2008 года, 
объявленного по инициативе Прези-
дента России Годом семьи. В целях 
создания условий, благоприятству-
ющих рождению и воспитанию де-
тей, возрождению авторитета рос-
сийской семьи, укреплению базовых 
семейных ценностей и традиций 
постановлением коллегии Орловс-
кой области от 8 февраля 2008 года 
утвержден план основных мероприя-
тий по проведению в области Года 
семьи. Но хочется воспользоваться  
словами избранного президента 
Дмитрия Анатольевича Медведева и 
призвать органы исполнительной 
власти, общественные организации, 
средства массовой информации, 
бизнес «сделать так, чтобы это был 
не просто перечень каких-то меро-
приятий, а чтобы 2008 год ознамено-
вался важными переменами в жизни 
каждой российской семьи».

К сожалению, сегодня  семья   пе-
реживает  не  лучшие  времена.  Уже 
никого не удивляет страшная стати-
стика разводов, рождения внебрач-
ных детей. Сегодня представление 
молодежи о взаимоотношениях меж-
ду полами нередко формируется на 
идее о свободной любви. В резуль-
тате одна треть людей брачного воз-
раста не вступает в брак, одна треть 
детей рождается вне брака. Но са-
мое грустное — растет число людей, 
которые считают детей препятстви-
ем и помехой в реализации их жиз-
ненных целей. Как правило, эти цели 
— профессиональный рост и мате-
риальное благосостояние.

В 2007 году государством были 
предприняты конкретные шаги по 
поддержке семей с детьми —  это и 
помощь семье по базовому материн-
скому (семейному) капиталу, и уве-
личение средств на родовые серти-
фикаты, и установление оплаты тру-
да приёмных родителей...

В результате принятых мер, реали-
зуемых, в частности, и в рамках наци-
ональных проектов, последовали кон-
кретные результаты. В прошлом году 
в Орловской области родилось на 434 
ребенка больше, чем в 2006 году. 

Это свидетельствует прежде все-
го о том, что, несмотря на пропаган-
ду психологии потребительства, 
нормальный человек нуждается в се-
мье, хочет иметь детей. В этой связи 
важным является популяризация, 
особенно среди молодёжи, идей го-
раздо более значимых, чем богатст-
во и удачная карьера. Вот почему в 
основу большинства мероприятий 
Года семьи в Орловской области по-
ложен принцип пропаганды семей-
ных ценностей. Вспомним, что на Ру-
си испокон веков свидетельством 
зрелости человека считалось созда-
ние семьи, рождение детей. Чело-
век, избегающий ответственности за 
семью, воспринимался как ненадеж-
ный. И сейчас, развивая и совер-
шенствуя меры по поддержке семей-
ных ценностей, важно, чтобы эта ра-
бота не осталась только в рамках Го-
да семьи, а активно продолжалась 
бы и в последующем. Особенно важ-
ным в этой деятельности является 
активная общественная позиция са-
мих семей. Поэтому хочется предо-
ставить слово главе молодого се-
мейства — папе двоих детей амчани-
ну Евгению Николаевичу Несену.

ПЕРВЫЕ ШАГИ 
МОЛОДОЙ СЕМЬИ

Е.Н. Несен: — Мне кажется, очень 
правильно вы отметили проблему то-
го, что с 1990-х годов понятие семьи у 
нас искусственно принижалось. Но 
семья — это тот кирпичик, благодаря 
которому сильно государство. Укреп-
ление семьи крайне необходимо. От-
радно, что эта задача становится 
стратегической в нашей стране. Госу-
дарство реально помогает решить 
многие проблемы семьи. А их осо-
бенно много у молодых супругов. Ког-
да появляются дети, проблем замет-
но прибавляется. Малыши болеют, их 
надо кормить, обувать. Наверное, не 
стоит объяснять, как это тяжело — 
собрать ребёнка в сад или в школу. 

Но, пожалуй, самой большой про-
блемой является квартирный воп-
рос. Если будут стены, значит, будет 
площадка, с которой можно брать 

старт, развиваться. Многие мои зна-
комые говорят, что родили бы и вто-
рого, и третьего ребёнка, но нет жи-
лья. В этой связи хочется отметить 
как один из самых значимых проек-
тов государства — «Доступное и ком-
фортное жильё — гражданам Рос-
сии». Он сразу же активно заявил о 
себе на Орловщине. За два года 
только в Мценске улучшить жилищ-
ные условия смогли около тридцати 
семей. Знаю, что в некоторых из них 
уже родились вторые дети. 

Е.В. Назарова: — Слово Галине 
Алексеевне Дергачёвой, которая рас-
скажет нам о выплатах и пособиях, 
направленных на поддержку семей, 
имеющих детей.

Г.А. Дергачёва: — Забота госу-
дарства о ребёнке начинается с того 
времени, когда мама встаёт на учёт в 
женской консультации по беремен-
ности, и продолжается до достиже-
ния им возраста 18 лет. Прежде все-
го это пособие по беременности и 
родам (максимальный размер вы-
плачивается лицам, подлежащим 
обязательному социальному страхо-
ванию, и доведён уже до 23400 руб-
лей). Дополнительно выплачивается 
пособие женщинам, вставшим на 
учёт в ранние сроки беременности 
(до 12 недель) — 325,5 рубля. При 
рождении ребёнка начиная с января 
2008 года выплачивается единовре-
менное пособие в сумме 8680 руб-
лей (эта сумма установлена и для ра-
ботающих, и для неработающих ро-
дителей (усыновителей). Очень су-
щественным является тот факт, что 
впервые с января 2007 года предо-
ставлено право на пособие по уходу 
за ребёнком неработающим гражда-
нам. С первого января этого года оно 
проиндексировано на 8,5%, как и все 
государственные пособия, и состав-
ляет 1627 рублей 50 копеек на пер-
вого ребёнка и 3255 рублей на вто-
рого ребёнка. Напомню, что лицам, 
которые постоянно проживают на 
территории зоны радиоактивного 
загрязнения, пособие выплачивает-
ся в двойном размере. 

Депутатом Государственной Ду-
мы Лаховой был внесён законопро-
ект об установлении новых видов го-
сударственных пособий на детей во-
еннослужащих, проходящих военную 
службу по призыву. Пособия предо-
ставляются семьям военнослужа-
щих, но призванных в армию начиная 
с 1 января 2008 года. Единовремен-
ное пособие беременной жене воен-
нослужащего составляет 15190 руб-
лей. Ежемесячное пособие — 6510 
рублей. Это существенное подспо-
рье для семьи. Пока в области нет ни 
одного такого получателя, но мы 
ожидаем, что они появятся после ве-
сеннего и осеннего призыва. Их ко-
личество может колебаться в преде-
лах 400 человек.

Теперь несколько слов об увеличе-
нии размеров некоторых пособий. Так, 

в этом году было увеличено ежемесяч-
ное пособие на ребёнка, которое пре-
доставляется семьям с доходом ниже 
прожиточного минимума. Теперь оно 
составляет 150 рублей. Хочу отметить, 
что на сегодня это пособие является 
одним из самых высоких в ЦФО. 

До 300 рублей выросло пособие на 
ребёнка из многодетной семьи. При-
чём по инициативе департамента со-
циальной политики области выплату 
пособий продлили до достижения 
ребёнком 18 лет, раньше в законода-
тельстве оговаривался возраст 16 
лет.

Увеличилось до десяти тысяч 
рублей и единовременное пособие 
для вновь образованных многодет-
ных семей. Однако было бы спра-
ведливо выплачивать это пособие 
при рождении не только третьего, 
но и каждого последующего ребён-
ка. Работа в этом направлении уже 
ведётся. Рассматривается и вопрос 
о выплате ежемесячного пособия 
на детей (150 рублей) без учёта 
прожиточного минимума, то есть 
всем категориям семей, имеющих 
детей.

Е.В. Назарова: — В нашем раз-
говоре мы коснулись проблемы жи-
лья. О реализации областной целе-
вой программы и её перспективах 

мы попросим рассказать Инну Алек-
сеевну Шнякину.

И.А. Шнякина: — В 2004 году 
постановлением коллегии Орловс-
кой области утверждена областная 
целевая программа «Жильё для мо-
лодой семьи». А с 2006 года она реа-
лизуется в рамках национального 
проекта «Доступное и комфортное 
жильё — гражданам России». В пер-
вые два года действия программы 
146 семьям была выделена совокуп-
ная субсидия из областного и муни-
ципальных бюджетов в размере 12 
миллионов рублей.  Плюс 2,5 милли-
она рублей из федерального бюдже-
та для тех семей, которые за время 
участия в программе родили ребён-
ка.

В 2006 году в реализации про-
граммы приняло участие 12 муници-
пальных образований. Субсидию 
на приобретение (строительство) 
жилья получили 164 молодые се-
мьи. Из бюджетов разных уровней 
было выделено 37 миллионов руб-
лей (из муниципальных — 9 млн. 
рублей, из областного — 19, из фе-
дерального — 9 млн. рублей). 

В 2007 году в программе участ-
вовало уже 24 муниципальных об-
разования. Субсидией воспользо-
вались 258 молодых семей. В этом 
году их число должно возрасти до 
360. В настоящее время ведётся 
работа по внесению изменений в 
областную и муниципальные про-
граммы «Обеспечение жильём мо-
лодых семей» согласно постанов-
лению Правительства РФ от 29 де-
кабря 2007 года № 979, в соответ-
ствии с которым увеличен пре-
дельный возраст участников про-
граммы до 35 лет. 

Что ещё должны знать молодые 
семьи? Кроме основных выплат по 
программе существуют дополни-
тельные субсидии. Если у участни-
ков программы рождается ребё-
нок, то государство берёт на себя 

компенсацию не 40% расчётной 
стоимости жилья, установленных за-
конодательством, а 45%. При рожде-
нии третьего ребёнка остаток стои-
мости квартиры погашается из 
средств областного бюджета. Есть 
льготы и для семей молодых врачей 
и учителей. Им выделяется дополни-
тельная субсидия из средств област-
ного бюджета в размере десяти про-
центов расчётной (средней) стоимо-
сти жилья. 

Е.В. Назарова: — Не секрет, что 

женщина, находясь в отпуске по ухо-
ду за ребёнком, теряет свою квали-
фикацию, а вместе с тем и конкурен-
тоспособность на рынке труда. Ей 
сложно найти работу. У меня вопрос 
к Вере Владимировне Быковой: как 
помогают центры занятости моло-
дым родителям, имеющим детей, 
особенно мамам?

В.В. Быкова: — Служба занято-
сти особое внимание уделяет фор-
мированию отдельного банка вакан-
сий для женщин, воспитывающих 
малолетних детей, с гибким режи-
мом работы, неполным рабочим 
днём. Кроме того, в настоящее вре-
мя мы разрабатываем территори-
альную программу профессиональ-
ного обучения женщин, имеющих де-
тей в возрасте до трёх лет и находя-
щихся в отпуске по уходу за ребён-
ком или неработающих. Насколько 
необходима реализация этой про-
граммы, показало социологическое 
исследование, проведённое служ-
бой занятости области совместно с 
органами социальной защиты насе-
ления. Из 1584 опрошенных женщин 
этой категории более половины не 
работали или имеют стаж работы ме-
нее одного года. При этом повысить 
свою конкурентоспособность на ре-
гиональном рынке труда, получив 

новую профессию или повысив ква-
лификацию, пожелали 34% респон-
дентов. Всё это говорит об актуаль-
ности проблемы трудоустройства и 
повышения квалификации женщин 
после декретного отпуска. Сегодня 
решается вопрос финансирования 
программы. И мы надеемся, что уже 
очень скоро она начнёт работать.

ИХ НАЗЫВАЮТ 
ПРИЁМНЫМИ

О радостях и  трудностях своей 
приёмной семьи за «круглым сто-
лом» рассказали супруги М.Н. и 
С.Д. Курочкины из Орловского рай-
она. 

Маргарита Николаевна: — Вме-
сте мы живём уже восемь лет. Но сво-
их детей Бог пока не дал. В 2006 году 
мы усыновили ребёнка. Решили: не 
стоит время терять. Год спустя взяли 
приёмного сынишку — Ванечку. Ко-
нечно, тяжело было, но справились. 
Это такое счастье — растить детей!.. 
А не так давно в нашем доме появи-
лась ещё и приёмная дочка Вика. Те-
перь у нас четверо детей (от первого 
брака у меня есть пятнадцатилетний 
сын). Семья большая, дружная. 

Сергей Дмитриевич: — Соседи, 
знакомые с пониманием отнеслись к 
тому, что мы взяли ребятишек. Бо-
юсь ли каких-то трудностей? Нет. 
Главное другое…Вот прихожу после 
работы домой, а меня ждут, особен-
но младшенькая. И что может быть 
лучше этого!

Е.В. Трофименкова: — Таких се-
мей, как Курочкины, сегодня на Ор-
ловщине уже 94. В них воспитывает-
ся 142 ребёнка. Практика показыва-
ет, что при такой форме устройства 
детей в семью они прекрасно адап-
тируются к новым условиям. Им хо-
рошо вместе с новыми папами и ма-
мами. 

С принятием в 2007 году Закона 
«О размерах оплаты труда приёмных 
родителей в Орловской области» за 
воспитание каждого приёмного 
ребёнка родители стали получать за-
работную плату — три тысячи рублей 
(за ребёнка-инвалида — 4,5 тысячи 
рублей) плюс четыре тысячи на его 
содержание (Закон Орловской 
облас ти «О гарантиях прав ребёнка в 
Орловской области»). Кроме того, из 
средств федерального бюджета при 
всех формах устройства ребёнка на 
воспитание в семью выплачивается 
единовременное пособие — восемь 
тысяч рублей. Если в семье есть свой 
или усыновлённый ребёнок и семья 
собирается усыновить ещё одного 
малыша, то она имеет право на ма-
теринский капитал. Многие уже за-
думываются об усыновлении, и се-
мья Курочкиных не исключение.

Надо сказать, что всё же усынов-
ление является приоритетной фор-
мой. В настоящее время разрабаты-
вается закон Орловской области о 
мерах социальной поддержки семей, 

взявших детей на воспитание, где 
будут предусмотрены и меры под-
держки семей, усыновивших детей. 
Надеемся, что их количество год от 
года будет только расти.

Т.В. Анненкова: — Слушала Ку-
рочкиных и думала: какие же они мо-
лодцы! Я знаю много пар, которые по 
нескольку лет лечились от беспло-
дия, потом брали детей из дома ма-
лютки, а там и своих Бог давал.  

Е.В. Назарова: — Татьяна Влади-
мировна, на ваш взгляд, что необхо-
димо для того, чтобы улучшилась де-
мографическая ситуация, и как со-
хранить здоровье женщины?

Т.В. Анненкова: — Мы, ме-
дики, по праву считаем себя 
причастными к демогра-
фическим проблемам: 
медицина может и влия-

ет на показатели вына-
шивания, беспло-

дия. Вра-

чи научились лечить очень многие его 
виды. Мы можем влиять на такой жут-
кий показатель, как … аборты. Никог-
да с лёгким сердцем наши доктора не 
идут на эту операцию. Когда приходят 
молодые девочки, всё что мы можем 
(как-то убедить, уговорить, подклю-
чить работников социальной сферы), 
мы делаем. Если аборта избежать не 
удаётся, стараемся провести его на 
минимальном сроке беременности и 
такими методиками, чтобы сохранить 
здоровье молодой женщины…

Наши женские консультации, род-
дома изменились, они стали други-
ми, не такими, как, скажем, 20 лет 
назад. Теперь не увидишь довольно 
странную картину, когда новоиспе-
чённые отцы стоят под окнами, кри-
чат, на верёвочках передают авось-
ки. Сейчас в роддомах поддержива-
ется не стерильность, а чистота. Мы 
давно поняли, что очень важно в мо-
мент рождения присутствие обоих 
родителей. Практически во всех на-
ших роддомах созданы условия, что-
бы рядом с женщиной в самый труд-
ный для неё момент мог находиться 
кто-то из семьи. Разрешается ис-
пользование своей красивой одеж-
ды, подгузников, игрушек. В родиль-
ных залах звучит музыка. Те средст-

ва, которые мы получили по про-
грамме родовых сертификатов, по-
зволили приобрести душевые каби-
ны, ванны. Роддома преобразились. 
Появились новые методики, очень 
эффективные, которые помогают 
облегчить женщинам страдания. И 
потом, очень важно, чтобы папа с 
первого дня участвовал в жизни 
своего малыша. Это именно он дол-
жен первым взять на руки ребёнка. 
Считаю, что всё это играет сущест-
венную роль в демографическом 
вопросе. Ведь от того, с каким на-
строением выйдет женщина, а вер-
нее супружеская пара, из родильно-

го дома, будет зависеть, придут ли 
они туда во второй и третий раз. 

СЕМЬЯ ДОЛЖНА 
БЫТЬ БОЛЬШОЙ
Р.М.  Жевлакова: — В роддоме я 

была четыре раза. С 1994 года наша 
семья считается многодетной. Мы 
воспитываем сына и трех дочерей. 
Поначалу, как многие, думали о клас-
сическом варианте — мальчик и де-
вочка. Но получилось так, что Бог нам 
подарил ещё одного ребёнка. И, без-
условно, возникали вопросы, быть 

ему или нет. Если я назову годы рож-
дения моих детей, вы поймёте, поче-
му. Это 90-й, 92-й, 94-й, 98-й. Я назы-
ваю это время — девяностые роко-
вые. Муж всегда был за рождение де-
тей, но последнее слово оставлял за 
мной. А для меня главным было иметь 
детей и воспитывать их. Только сей-
час спрашиваю себя: как же мы пере-
жили и продукты по карточкам, и де-
фолт 98-го? Даже не верится, что это 
было. Когда мы стали многодетными, 
сразу почувствовали поддержку со-
циальной защиты, мне как матери 
троих детей предоставили льготы: и 
бесплатный проезд, и талоны на мо-
локо. Нас стали приглашать на все 
мероприятия, праздники. И это вни-
мание со стороны работников соци-
альной службы было особенно прият-
но. Вот уже 15 лет, как мы дружим, 
тесно общаемся. В самые трудные 
моменты жизни эти люди были ря-
дом, и я им очень за это благодарна. 

Собираясь на эту встречу, я пооб-
щалась с другими многодетными 
семьями, мы обговорили наши про-
блемы, чтобы озвучить их здесь, раз 
нам дана такая трибуна. Самое глав-
ное, что нас беспокоит, это то, что 
когда старшим детям исполнится 18 
лет, мы перестанем считаться много-

детными, лишимся льгот. Многодет-
ных семей не так много, и есть пред-
ложение не лишать их льготного ста-
туса.  

Т.И. Лихопёк: — Поясню: статус 
многодетной семьи сохраняется, если 
ребёнок по достижении им 18 лет про-
должает обучение на очном отделении 
вуза или ссуза. После 23 лет это право 
теряется.

Р.М. Жевлакова: — Это хорошая 
новость. Ещё одно наше предложе-
ние — повысить льготу по оплате ЖКХ 
до 50%, как в Москве и в некоторых 
других регионах. Коммунальные 
услуги растут, и мы с боязнью ожида-

ем реформы, уж слишком сильно уда-
рит она по нашим карманам. 

Собрать в школу ребёнка — тоже 
проблема. Я сама учитель. Деньги 
уходят на учебную литературу огром-
ные. Это я к тому, что, может быть, 
государство изыщет резервы для то-
го, чтобы соцзащита могла помогать 
нам и в этом смысле. Теперь что ка-
сается детской одежды. Во времена 
Советского Союза она стоила дешев-
ле, чем одежда для взрослых. Сейчас 
такой скидки нет. «Детский мир» — 
самый дорогой магазин. Возможно 
ли организовать какие-то специали-
зированные магазины? Например, в 
нашем Северном районе есть торго-
вая точка, в которой по пятницам 
многодетная семья может купить ве-
щи с десятипроцентной скидкой. По-
моему, это очень здорово. Жаль, что 
об этом многие не знают. Это, в свою 
очередь, навело нас на мысль о со-
здании общественной организации 
мам, чтобы мы могли собираться и 
обсуждать свои насущные пробле-
мы, делиться информацией. 

Т.И. Лихопёк: — Очень благодар-
на вам за эту инициативу. В Великом 
Новгороде есть такая общественная 
организация. Она сотрудничает с ор-
ганами социальной защиты населе-
ния. И не только получает помощь, но 
и сама участвует в её организации. 
Допустим, мне сегодня помогли ого-
род вскопать, а завтра я пошла и по-
могла другой семье поклеить обои. 
Это лишь один пример, как может об-
щественная организация решать 
свои проблемы. 

Есть много определений, что та-
кое семья. Ячейка общества, ко-
рабль. А мне нравится, когда семью 
сравнивают с государством. И если 
есть в нём нерешённые проблемы, 
значит, они не решаются и на уровне 
большого государства. И если боль-
но там, больно и всей России. Как раз 
на этих болевых точках мы сосредо-
точились сегодня.

Закон «О статусе многодетной се-
мьи в Орловской области и мерах её 
социальной поддержки» появился од-
ним из первых в ЦФО. В нём наряду с 
понятием «многодетная семья» впер-
вые было дано определение вновь об-
разованной многодетной семьи и ого-
варивались меры её поощрения. Так, 
на Орловщине с 2004 года семьям, ко-
торые получают статус многодетных, 
выплачивается единовременное по-
собие. Сегодня оно составляет 10 ты-
сяч рублей. Кстати, с начала 2004 года 
у нас образовалось 1838 многодетных 
семей. Число их растёт, и это не может 
не обнадёживать. 

Что касается мер социальной 
поддержки, то таким семьям предо-
ставляется пятидесятипроцентная 
скидка содержания детей в дошколь-
ном образовательном учреждении 
(на третьего и последующих детей 
родительская плата компенсируется 
государством на 70%). Предусмот-
рена пятидесятипроцентная скидка 
и за обучение детей в художествен-
ных, музыкальных и спортивных шко-
лах. В первоочередном порядке де-
тям предоставляются путёвки в заго-
родные оздоровительные лагеря. К 
сожалению, не всегда у нас в полном 
объёме реализуется статья обеспе-
чения детей комплектами одежды 
для посещения школьных занятий, а 
также  спортивных школ. Но в рамках 
акции «Дорога в школу» 14 тысячам 
детей мы оказываем помощь и учеб-
никами, и письменными принадлеж-
ностями. Для многодетных семей су-
ществует тридцатипроцентная скид-
ка по внесению установленной пла-
ты за жильё, пользование отоплени-
ем, канализацией, газом и электро-
энергией. В первоочередном поряд-
ке многодетным родителям, создаю-
щим крестьянские фермерские хо-
зяйства, выделяются льготные кре-
диты и ссуды для развития базы хо-
зяйства и приобретения техники. 
Предусмотрены бесплатное питание 
для учащихся общеобразовательных 
школ и учебных заведений профес-
сионального образования и бесплат-
ная выдача лекарств по рецептам 
врача на детей в возрасте до шести 
лет. 

Е.В. Назарова: — Одна из мер 

государственной поддержки семей, 
имеющих детей, — это предоставле-
ние сертификатов на материнский 
семейный капитал. Об этом расска-
жет Светлана Ивановна Ставцева.

С.И. Ставцева: — В декабре 2006 
года был принят важный Федераль-
ный закон № 256 «О дополнительных 
мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей», аналогов 
которому у нас ещё не было. Эти ме-
ры направлены на улучшение жи-
лищных условий, образование детей 
и улучшение пенсионного обеспече-
ния матерей. Государственная под-
держка по этим направлениям будет 
предоставляться на основании сер-
тификатов на материнский (семей-
ный) капитал, которые сейчас выда-
ются органами Пенсионного фонда. 
Сумма материнского капитала — 250 
тысяч рублей — уже проиндексиро-
вана и будет ежегодно изменяться с 
учётом инфляции. В этом году она 
составляет 271250 рублей. 

Самый сложный этап реализации 
закона — распоряжение средствами 
материнского капитала — для нас 
начнётся во втором полугодии 2009 
года. 

Предпринятые меры уже принес-
ли результаты. Рождаемость увели-
чилась. В прошлом году с заявления-
ми на выдачу государственного сер-
тификата на материнский (семей-
ный) капитал к нам обратилось 1916 
человек. Было выдано 1742 серти-
фиката, в том числе и в связи с усы-
новлением шестерых детей. В этом 
году уже выдано 372 сертификата.

Е.В. Назарова: — Ещё одна не-
маловажная проблема, волнующая 
родителей, — отдых детей. Решение 
этого вопроса берёт на себя соц-
страх….

А.Я. Дворнова: — Прежде чем мы 
поговорим об организации детского 
отдыха, мне бы хотелось рассказать, 
что фондом оплачиваются путёвки в 
санатории для беременных женщин, 
прошедших лечение в стационаре. В 
прошлом году было выделено около 
390 таких путёвок.  

Особое место в бюджете занима-
ет летний отдых детей. В 2007 году 
на его организацию мы направили 
60 млн. рублей, в текущем году пла-
нируется израсходовать 66 млн. руб-
лей. Как обычно, дети  смогут отдох-
нуть в лагерях санаторного типа, за-
городных оздоровительных лагерях 
и лагерях с дневным пребыванием. 
Путёвки в пришкольные лагеря мы 
оплачиваем полностью, в загород-
ные оздоровительные — 50%.

Е.В. Назарова: — Право подвес-
ти итог нашей встрече мне хотелось 
бы предоставить Николаю Василье-
вичу Чинёнову. 

Н.В. Чинёнов:  — В законодатель-
ной базе произошёл ряд изменений, 
касающихся улучшения положения се-
мьи. Появились законы о статусе мно-
годетной семьи, о приёмной семье, о 
дополнительных мерах государствен-
ной поддержки семей с детьми. И гу-
бернатор, и администрация области, 
областной Совет народных депутатов 
нацелены на то, чтобы постоянно со-
вершенствовать эту работу. Однако 
вопросов, которые требуют незамед-
лительного вмешательства, остаётся 
ещё предостаточно. В частности, нуж-
но серьёзное внимание уделить воп-
росу состояния и количества дошколь-
ных учебных заведений. В городе не 
найти детского сада, где бы в группе 
было меньше 25 человек. А чем боль-
ше группа, тем больше дети болеют. 
Здоровье же детей — стратегическая 
безопасность государства. То же мож-
но сказать и о школах. Вторая и третья 
смены вредны для здоровья учащихся. 
Отсюда и повышенная утомляемость, 
и раздражительность, и конфликт-
ность в семьях. Могу заверить, что 
многие предложения, прозвучавшие 
за «круглым столом», будут обсуждены 
депутатами.

Е.В. Назарова:  — Очень приятно, 
что решение проблем семьи находит-
ся сейчас в центре внимания, но сего-
дня мы с вами пришли к выводу, что в 
основе семьи, семейных ценностей 
лежит всё-таки любовь. А любви надо 
тоже учиться.    

P.S.  За участие в «круглом столе» 
средства массовой информации 
поблагодарила начальник отдела 
межведомственного взаимодейст-
вия, мониторинга и связям со СМИ 
департамента  социальной политики 
области Т.В. Ерёмина: «Тема семьи 
очень обширная. Сегодня мы косну-
лись лишь небольшого пласта проб-
лем. Поэтому есть предложение: в 
Год семьи для обсуждения актуаль-
ных вопросов семьи собираться за 
«круглым столом» раз в квартал».

  Ольга ЧАНОВА.
Фото Андрея САСИНА.

В РАБОТЕ 
«КРУГЛОГО СТОЛА» 

ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ:

Приёмная мама 
М.Н. Курочкина. 

Начальник отдела семейной 
политики и демографии 
департамента социальной 
политики Орловской области 
Е.В. Назарова.

Глава молодой семьи 
Е.Н. Несен.

Главный специалист отдела охраны здоровья матери и 
ребенка управления здравоохранения департамента 
социальной политики Орловской области  Т.В. Анненкова.

Главный специалист отдела семейной 
политики и демографии департамента 
социальной политики Орловской 
области Е.В. Трофименкова. 

Начальник отдела молодежных программ управления 
образования и молодежной политики департамента 
социальной политики Орловской области И.А. Шнякина.

Ведущий специалист отдела организации 
трудоустройства и развития форм 
занятости управления занятости населения 
Орловской области В.В. Быкова.

Начальник отдела социальных выплат 
Отделения Пенсионного фонда РФ по 
Орловской области С.И. Ставцева.

 Заместитель управляющего 
Орловским региональным 
отделением Фонда социального 
страхования РФ А.Я. Дворнова. 

Многодетная мама 
Р.М. Жевлакова.

Начальник отдела организации выплат 
по социальному обеспечению 
управления социальной защиты 
населения департамента социальной 
политики Орловской области 
Г.А. Дергачева. 

Начальник отдела по делам детей, 
женщин и семьи управления социальной 
защиты населения департамента 
социальной политики Орловской области
Т.И. Лихопёк. 

Начальник отдела по 
здравоохранению, социальной 
защите населения, связям с 
общественными объединениями и 
СМИ Орловского областного Совета 
народных депутатов Н.В. Чинёнов. 

Семья — это тот кирпичик, благодаря которому 
сильно государство. Укрепление семьи крайне 
необходимо. Отрадно, что эта задача становится 
стратегической в нашей стране.

Когда мы говорим о детской беспризорности, 
безнадзорности, асоциальном сиротстве, подростковой 
преступности, алкоголизации молодёжи, нужно помнить, 
что корни этих бед находятся именно в семье, в её 
неблагополучии.

р у ру
С.Д. Курочкины из Орловского рай-
она. 

Т.В. Анненкова:  Мы, ме
дики, по праву считаем себя 
причастными к демогра-
фическим проблемам: 
медицина может и влия-

ет на показатели вына-
шивания, беспло-

дия. Вра-

О СЕМЬЕ В ГОД СЕМЬИ 


